



AMBASSADE DE FRANCE EN TUNISIE
SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL DE TUNIS

- Brèves économiques de Tunisie et de Libye -
Semaine du 20 au 26 septembre 2019

Tunisie :

- Selon le ministre des Finances tunisien, M. Ridha Chalhoun, la hausse des ressources propres de l'Etat sur les huit premiers mois de l'année devrait permettre de réduire le déficit budgétaire à 3,9% du PIB fin 2019 et la dette publique à 75% du PIB fin 2019.
- L'Institut Arabe des Chefs d'Entreprises (IACE) a publié le 23 septembre 2019 son quatrième Rapport National sur l'Emploi, qui fait état d'une plus grande adéquation entre l'offre et la demande sur le marché du travail tunisien.
- La 2ème édition du Forum de la Mer-Bizerte axé sur l'économie bleue a eu lieu le 21 septembre 2019, et a récompensé trois projets en partie financés par l'Agence Française de Développement (AFD).
- La 14ème édition du Salon international de l'agriculture, du machinisme agricole et de la pêche (SIAMAP 2019) a lieu du 25 au 29 septembre 2019 au Parc des expositions du Kram.
- La 2ème édition du sommet « Afric'up » a rassemblé 33 représentations d'Etats africains et plus de 300 start-ups les 24 et 25 septembre 2019.

Libye :

- Les États-Unis et les autorités libyennes ont échangé sur les perspectives d'un renforcement de la transparence financière en Libye.
- Le groupe pétrolier allemand Wintershall envisage de quitter la Libye.

TUNISIE

- Selon le ministre des Finances tunisien, M. Ridha Chalhoun, la hausse des ressources propres de l'Etat sur les huit premiers mois de l'année devrait permettre de réduire le déficit budgétaire à 3,9% du PIB fin 2019 et la dette publique à 75% du PIB fin 2019.

Le président de la République tunisienne, M. Mohamed Ennaceur, a reçu jeudi 26 septembre 2019 au Palais de Carthage, le ministre des Finances, M. Ridha Chalhoun. A l'issue de cet entretien, le ministre des finances a indiqué à la presse qu'au cours des huit premiers mois de 2019, les ressources propres de l'Etat avaient progressé de +17% par rapport à la même période de l'année précédente, grâce notamment à une amélioration du recouvrement des impôts. Ces données sont en phase avec la dernière publication des Résultats Provisoires de [l'Exécution du budget de l'Etat pour le premier semestre de 2019 \(S1 2019\) par le ministère des finances](#), qui faisait état d'une hausse des ressources propres de +18,1% au S1 2019 en glissement annuel (g.a.) à 13,6 Mds TND de janvier à fin juin 2019. Selon M. Ridha Chalhoun, cette hausse des recettes publiques devrait contribuer à réduire le déficit budgétaire à -3,9% du PIB fin 2019 (contre -4,8% du PIB fin 2018 selon le FMI), et la dette publique à 75% du PIB fin 2019 (contre 77,1% du PIB fin 2018 selon le FMI). Ces objectifs seront néanmoins difficiles à atteindre puisque selon les dernières données publiées par le ministère des finances tunisien, le déficit budgétaire au 1er semestre 2019 était en hausse de +39,3% en g.a., à 2,4 Mds TND. Dans le même sens, le FMI prévoyait en juin 2019 que la dette publique atteindrait 83,1% du PIB fin 2019. Cet entretien fut aussi l'occasion pour le ministre des finances d'évoquer les premières recommandations relatives au projet de loi de finances pour 2020 (PLF 2020). M. Ridha Chalhoun a assuré que les efforts pour assainir les finances publiques de l'Etat seraient maintenus dans le cadre du PLF, tout en augmentant l'investissement public (notamment les grands projets d'infrastructure et de développement).

Par ailleurs, [selon un communiqué publié sur le site de la Banque centrale de Tunisie \(BCT\)](#), l'état des finances publiques a également été évoqué lors de l'entretien mardi 24 septembre 2019 entre le président de la République tunisienne, et le gouverneur de la BCT, M. Marouane El Abassi. Le communiqué précise que l'accent a été mis sur « *la nécessité d'assurer, après les élections, un climat politique stable* » pour favoriser la poursuite de l'appréciation du dinar et la reprise de l'activité économique. L'entretien a permis, en outre, de faire le point sur les enseignements de la dernière visite en Tunisie de la délégation du Groupe d'action financière (GAFI).

- L'Institut Arabe des Chefs d'Entreprises (IACE) a publié le 23 septembre 2019 son quatrième Rapport National sur l'Emploi, qui fait état d'une plus grande adéquation entre l'offre et la demande sur le marché du travail tunisien.

L'Institut Arabe des Chefs d'Entreprises (IACE) a publié lundi 23 septembre 2019 le [quatrième rapport national de l'Emploi](#), réalisé en collaboration avec Oxfam et la fondation Friedrich Naumann, dans le cadre du programme de partenariat Dano-Arabe (DAPP). Cette étude est le résultat de deux enquêtes de terrain, l'une auprès de 10 000 diplômés de l'enseignement supérieur, l'autre auprès de 1 200 entreprises privées tunisiennes (de plus de 20 employés). L'étude comporte de nombreux éléments sur la situation du marché du travail en Tunisie, notamment concernant l'adéquation entre l'offre et la demande sur le marché du travail : (i) Il y a cette année une meilleure adéquation entre les compétences requises et les compétences présentées, par rapport à l'année dernière ; (ii) les compétences techniques et numériques sont les plus recherchées (77,5% des compétences demandées par les entreprises) ; (iii) il y a de fortes disparités au niveau des gouvernorats. 10 des 24 gouvernorats se situent en dessous de la moyenne nationale sur le plan de l'adéquation entre l'offre et la demande sur le marché du travail (Gabès, Kairouan, Siliana, Nabeul, Tozeur, Kébili, Tataouine, Gafsa, Bizerte et le Kef, qui obtient la moins bonne note) ; (iv) les diplômés éprouvent de grandes difficultés à trouver un emploi : 80% des diplômés interrogés confirment la saturation du marché dans leurs domaines de compétences et 36% de ceux étant en poste ont eu un 1er emploi grâce à leurs parents et/ou amis. Par ailleurs, on assiste

à une baisse du nombre de diplômés de l'enseignement supérieur dans le secteur public (-2,8% entre 2016 et 2017 avec 56 279 diplômés en 2017) et à une hausse de leur nombre dans le secteur privé (+9,3% en 2017 à 8 522 diplômés). En marge d'une conférence visant à présenter cette étude, M. Walid Ben Haj Amor, Vice-Président de l'IACE, a déclaré que « *les freins à l'emploi subsistent encore et l'inadéquation entre l'offre et la demande est persistante* ».

- *La 2^{ème} édition du Forum de la Mer-Bizerte axé sur l'économie bleue a eu lieu le 21 septembre 2019, et a récompensé trois projets en partie financés par l'Agence Française de Développement (AFD).*

La 2^{ème} édition du Forum de la Mer-Bizerte a eu lieu le 21 septembre 2019, présidée par Pascal Lamy, ex-directeur de l'Organisation Mondiale du Commerce. L'événement, impulsé depuis sa création en 2018 par l'Ambassadeur de France en Tunisie, M. Olivier Poivre d'Arvor, a rassemblé des représentants des autorités locales, du gouvernement, et de nombreuses institutions euro-méditerranéennes (dont le Secrétaire Général adjoint de l'Union pour la Méditerranée, M. Isidro Gonzalez et la députée européenne, Mme Catherine Chabaud). Les diverses tables rondes autour de l'économie bleue ont permis à plusieurs entreprises françaises et tunisiennes d'exposer leurs projets et activités, ainsi que de mieux comprendre les enjeux maritimes auxquels la Tunisie fait face. Ces entreprises ont abordé divers sujets, dont (i) la production soutenable d'intrants pour l'aquaculture tunisienne (NextProtein) ; (ii) la production de catamarans dans la ville d'El Haouaria (Catana Group) ; (iii) la protection contre les inondations (WaveBumper) et (iv) la transformation de la ville de Bizerte en « port numérique » avec le développement de *data centers* (Bizerte Smart City). Le forum a été l'occasion de clôturer l'appel à projet AMWEJ visant à soutenir trois projets d'activité maritime *eco-friendly* présentés par la société civile, des collectivités locales du littoral ou des entreprises. Les trois projets de valorisation sélectionnés sont (i) la sebka de Kélibia (projet porté par la municipalité) ; (ii) la création d'une entreprise de construction navale à Bizerte (projet porté par l'association Bizerte 2050), (iii) la réhabilitation du site des ports puniques de Carthage (projet porté par la mairie de Carthage et la société civile). Ces trois projets vont bénéficier d'un financement de 30 000 TND (9 600 EUR), provenant de plusieurs partenaires dont l'AFD et la Banque Européenne pour la Reconstruction et le Développement (BERD), mais aussi d'un suivi et d'un accompagnement jusqu'à l'aboutissement du projet.

- *La 14^{ème} édition du Salon international de l'agriculture, du machinisme agricole et de la pêche (SIAMAP 2019) a lieu du 25 au 29 septembre 2019 au Parc des expositions du Kram.*

Le SIAMAP 2019 a été inauguré le 25 septembre 2019 par le chef du gouvernement en présence du ministre du Commerce, du ministre des Technologies de la Communication et de l'Economie numérique, et du Secrétaire d'Etat chargé des Ressources hydrauliques et de la Pêche. A noter également la présence des ambassadeurs du Burkina Faso et du Qatar, invités d'honneur de cette édition, et de la Suisse (présente pour la première fois à ce salon). Plus de 550 exposants, venus de Tunisie et de 36 pays étrangers, ont pris part à cette édition 2019. Le bureau Business France de Tunis a organisé le mercredi 25 septembre 2019 un séminaire sur « *les solutions innovantes pour le secteur agricole* », qui a permis à trois entreprises françaises spécialisées dans les machines, équipements et intrants de culture et de nutrition animale (Dachard, CK Industries et Laboratoires Biodevas) de présenter leur offre. Dans le cadre de ce séminaire, l'Ambassade de France en Tunisie et l'AFD ont présenté respectivement la ligne de crédit française destinée aux PME tunisiennes et le projet PRIMEA (programme pour la relance de l'investissement et la modernisation des exploitations agricoles) auprès du ministère de l'agriculture.

- *La 2^{ème} édition du sommet « Afric'up » a rassemblé 33 représentations d'Etats africains et plus de 300 start-ups les 24 et 25 septembre 2019.*

M. Anouar Maârouf, ministre des Technologies de la Communication et de l'Economie numérique, a inauguré lundi 24 septembre 2019 à Tunis, la 2^{ème} édition du sommet Afric'up, ayant cette année pour thème « *Smart cities et Open innovation en Afrique, quelles opportunités pour les start-ups ?* ». Ce forum est une initiative tunisienne lancée en 2018 ayant pour objectif de promouvoir les *start-ups* et l'expertise tunisiennes dans le continent africain, et de faire de la Tunisie un site d'accueil de *start-ups* africaines. De nombreux diplomates et officiels d'organisations internationales, acteurs du digital africain, incubateurs et experts étaient présents. L'événement a également permis à de nombreux investisseurs internationaux de découvrir les projets et entrepreneurs de l'écosystème de l'entrepreneuriat tunisien. Les *start-ups* tunisiennes CrocoCoder, Agriprod, Polysoft informatique et Difar se sont notamment illustrées dans le codage et le digital. Pour rappel, en 2017 l'Union africaine avait choisi la Tunisie comme Centre d'Excellence du digital africain.

LIBYE

- *Les États-Unis et les autorités libyennes ont échangé sur les perspectives d'un renforcement de la transparence financière en Libye.*

L'ambassadeur des Etats-Unis en Libye, M. Richard Norland, a rencontré le ministre des Finances du gouvernement d'entente nationale (GEN), M. Faraj Bumatari, samedi 21 septembre 2019 en Tunisie. Les deux responsables ont ciblé les efforts nécessaires visant à renforcer la transparence financière et à assurer à tous les Libyens une plus grande prospérité.

- *Le groupe pétrolier allemand Wintershall envisage de quitter la Libye.*

Le groupe pétrolier Wintershall envisage de quitter la Libye après un conflit avec la National Oil Corporation (NOC) concernant des licences. La situation sécuritaire inciterait également Wintershall à se retirer, car elle limite *in fine* la production de pétrole. La société a investi environ 1 Md USD en Libye et est cogérante de huit champs pétrolifères, en plus du champ AlJurf.